

# Los osorninos destacados en poesía, el teatro, la radio y educación que nos dejaron este año

**DECEOS.** La sociedad de la provincia vio partir en 2022 a vecinos que aportaron con su trabajo y quehacer profesional. Algunos fueron reconocidos, otros se fueron sin el homenaje que merecían.



EL ACTOR RUBÉN PACHECO FUE TODO UN REFERENTE DEL TEATRO.

**Sergio Silva Vásquez**  
 sergio.silva@australosorno.cl

La sociedad osornina lamentó este año la partida de eximios vecinos que aportaron desde su ámbito laboral y profesional no sólo a la zona, sino a nivel nacional. Todos, en su medida, engrandecieron el nombre de Osorno y marcaron una época, un estilo o una impronta que perdurará en el tiempo. Algunos recibieron un homenaje en su momento, por su valioso desempeño, no obstante, otros se fueron de este mundo sin el reconocimiento que merecían por parte de la ciudad y el municipio. Aquella injusticia, por cierto, agudiza el dolor de su partida tanto a los seres queridos como a sus cercanos.

En esta última edición del año recordamos a 10 vecinos que dejaron una huella indeleble en cada área donde se desempeñaron.

## RUBÉN PACHECO

Un paro cardiopulmonario terminó el domingo 24 de abril con la vida del actor y director osornino Rubén Pacheco Farfán, a la edad de 73 años. Pacheco, también músico y compositor, nació en la ciudad de Lautaro, pero estaba radicado en Osorno hace más de 40 años. Su talento era muy destacada entre sus pares, dado que siempre mostró pasión por las artes, la dramaturgia específicamente, con incursión en el cine y también por haber actuado en algunos capítulos del exitoso programa de televisión Mea Culpa. En la década del '80, cuando el funcionario público, fundó la Compañía de Teatro Temos, con la cual llevó este arte a las poblaciones y barrios de Osorno, en un momento donde la cultura estaba centralizada e incluso era más bien elitista; además, el grupo realizó numerosas presentaciones no sólo en Osorno, sino también en diferentes ciudades del país. Casado hace 43 años con Carmen Chaura y padre de Andrés y Melisa Pacheco, el actor y también director

teatral dejó un legado invaluable para la cultura y las artes osorninas, no obstante, jamás recibió el reconocimiento que se merecía por parte del municipio y la comunidad local.

## EDITH HERNÁNDEZ

La jornada del 5 de mayo se conoció la noticia que la cantante local Edith Hernández había fallecido en su hogar del sector oriente de Osorno. Hernández se dedicó al canto en la década del '90 y participó en diversos festivales donde interpretó temas de Olga Tañón, Ana Gabriel y Rocío Dúrcal, cuyas versiones deleitaron al público, que destacaba su voz privilegiada. Una falla multisistémica acabó con su vida a los 60 años. Músicos locales lamentaron la partida de la artista, quien obtuvo el segundo lugar del festival de la voz organizado por Colo Colo y que se desarrolló en el Teatro Caupolicán en Santiago.

## SERGIO MIRANDA

La mañana del 5 de mayo falleció en Osorno el destacado ex boxeador y ex presidente del Club México de Osorno, Sergio Miranda Cea, a la edad de 82 años. El ex dirigente también era padre de la actual presidenta del Club, Verónica Miranda Mera. Sergio Miranda nació en Osorno el 28 de noviembre de 1939 y estuvo casado con Nuria Mera Rodríguez, siendo padre de Angélica y de Verónica. La noticia de su deceso fue confirmada por la misma institución boxerial, quienes destacaron su amplia trayectoria como deportista y dirigente, donde su mayor contribución fue conseguir, junto a los demás socios, la construcción del gimnasio multiuso del Club.

## RENÉ ESPINOZA

Pesar generó entre los osorninos y en quienes trabajan en los medios de comunicación de la zona, la noticia sobre la muerte de René Espinoza Masferrer, a los 78 años de edad, fundador de la mítica Radio Súper Sol de Osorno y Puerto Montt. Su deceso ocurrió el 10



EL TRABAJO LITERARIO DE DELIA DOMÍNGUEZ FUE ACLAMADO EN CHILE.



MATAMALA TRABAJÓ POR 40 AÑOS EN EL DIARIO AUSTRAL Y RADIO SÁGO.

de mayo en Viña del Mar y fue confirmado por su hija Ivette. "Se ha ido René, en el hogar donde estaba siendo cuidado, se produjo cerca de las 16 horas". Espinoza padecía diabetes, alzheimer y demencia senil, por lo que estuvo hospitalizado e internado en un recinto de adultos mayores. El empresario sacó al aire la Radio Súper Sol de Osorno el 15 de agosto de 1981, en el 104.5 de la banda de Frecuencia Modulada. Posteriormente, logró una concesión en la ciudad de Puerto Montt. La emisora alcanzó durante años una amplia popularidad y sintonía en la zona sur por traer a destacados artistas nacionales e internacionales a la ciudad, entre ellos los cantantes mexicanos Luis Miguel y Pedro Fernández, visitas gestionadas personalmente por René Espinoza.

## MARTHA HENKES

Martha Henkes Nielsen, ex alcaldesa de Puyehue y ex concejala de Osorno entre 2004 y 2008, y luego entre 2010 y 2012, falleció la noche del 29 de agosto, a los 87 años. Oriunda de Magallanes, se radicó en la provincia de Osorno, donde comenzó una carrera política. Se casó a los 24 años con Sydney Hamann Nicol y tuvo madre de tres hijos: Derek, Adrián y Francisco. En 1989 fue designada como alcaldesa de Puyehue, cargo que ostentó hasta 1992, cuando asumió Tomás Glaves. Posterior a ello, centró su trabajo en la comuna

de Osorno, pero siempre ligada a instituciones de beneficencia. Fue militante de la Unión Demócrata Independiente (UDI), partido que la llevó a postularse como concejal por la comuna de Osorno.

## MIGUEL HERRERA

El profesor del Liceo Industrial de Osorno, Miguel Herrera Gunckel, falleció la tarde del miércoles 28 de septiembre en las dependencias de la Clínica de la Asociación Chilena de Seguridad. Esa jornada el docente de 61 años se encontraba efectuando una actividad deportiva en las instalaciones del establecimiento educacional, cuando comenzó a presentar problemas de salud. Fue trasladado al centro asistencial, donde falleció horas más tarde. Herrera trabajó en el Liceo Industrial por casi 30 años. Era profesor de historia, donde también asumió el rol de maestro de ceremonias y encargado de la Radio Concierto 16.

## DELIA DOMÍNGUEZ

A los 91 años de edad falleció el domingo 6 de noviembre la destacada poetisa osornina Delia Domínguez Mohr. Descendiente de colonos alemanes, creció y vivió en el sector de Tamocú, camino a Puerto Octay. Fue directora de la Sociedad de Escritores de Chile y de su revista Alerce. Con poemas traducidos a varios idiomas, sus obras fueron calificadas como "Antipoesía y de los lares", debido a que abordó la ausencia



MARTHA HENKES FUE CONOCIDA POR SU ROL EN POLÍTICA Y BENEFICENCIA.



RENÉ ESPINOZA MARCÓ UNA ÉPOCA CON SU MÍTICA RADIO SÚPER SOL.

y amargura de la antipoesía, y la descripción del mundo campesino. Fue nominada 4 veces al Premio Nacional de Literatura, aunque nunca obtuvo el galardón. Delia Domínguez integró la denominada "Generación del '50" de escritores, que incluyó a Enrique Lafourcade, José Manuel Vergara, Jorge Edwards, Miguel Arteche, Jaime Laso, Isidora Aguirre, Claudio Giacconi, entre otros. En 1996 recibió el Premio del Consejo Nacional del Libro y en 1992 sucedió a Diego Barros Ortiz como integrante de la Academia Chilena de la Lengua.

## BLADIMIRO MATAMALA

Una dura noticia impactó a los medios de comunicación de la zona el martes 6 de diciembre: el deceso del conocido locutor radial y reportero del diario El Austral, Bladimiro Matamala Gallardo. Su deceso se registró a la edad de 70 años en la Clínica Alemana de Osorno, donde se mantenía internado producto de una larga y delicada enfermedad. Don "Bladi", como lo conocían sus cercanos, se caracterizó por entrega al mundo de las comunicaciones por más de 4 décadas, labor que matizó con su trabajo como funcionario municipal de Río Negro. Su trabajo tuvo especial dedicación a los habitantes del mundo rural, sobre todo de los puntos más apartados de Purranque, Puyehue y Entre Lagos, zonas donde ejerció como corresponsal de El Austral. El comunicador estaba casado hace

48 años con Sonia Soto.

## EMILIO SURBER

A la edad de 82 años falleció la tarde del pasado 11 de diciembre el agricultor Emilio Surber Mohr. Su deceso se registró de manera repentina y sorprendió a su familia y cercanos. Fue un reconocido vecino del sector Las Quemadas y benefactor social. Fue durante años un fiel colaborador de la escuela rural Emilio Surber Schulz, recinto escolar donde cada año cooperaba, labor social que los padres y apoderados agradecieron. "Nos dejó un caballero, a quien admiramos y respetamos, un colaborador de inmensa generosidad. Siempre estaba preocupado por la escuela. Este año no pudo estar presente en las actividades de premiación", comentó Erichs Delgado, director del plantel rural de la comuna de Osorno.

## PILAR ÁLVAREZ-SANTULLANO

El 11 de diciembre, la comunidad universitaria regional recibió la noticia de la muerte de la académica María Álvarez-Santullano Buschi, de 65 años. La académica del Departamento de Humanidades y Arte, Pedagogía en Lengua Castellana y Comunicaciones de la Universidad de Los Lagos (ULagos) dejó un gran legado a la casa de estudios estatal. Días antes de su deceso, la ULagos le hizo un homenaje a la profesional, donde el rector Óscar Garrido destacó su trayectoria. ✉